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前两天，我偶尔听到母亲对别人说：“在海南的这半年，是我一生中最幸福开心的半年！”

母亲这么评价，我很欣慰。从去年十月份从东北去海南过冬，到现在我的父母已经从海

南回到东北一个月了，再过几个月，又要出发去海南了。

1.去海南养老，最大的好处，是有温暖纯净的空气。

在北方冬天开始变得寒冷的时候，我们普通人没什么问题，但是老人呼吸系统适应能力

下降，很多老人不断患上外感，有的人甚至因为外感引起更加严重的反应，比如心肺功能出

现问题。所以，到了海南，温暖的空气，让老人减少了这种压力。

在海南，很多老人已经做了十几年的“候鸟族”，我遇到一位老人，他说之前在北方，冬天

就是不断的抢救，现在在海南住着，身体一点问题都没有，特别适应这里。我的分析是：有些

老人的呼吸系统有宿疾，难以恢复，每到冬天都是危险的季节，可是在海南却让他们躲避了

危险。我想，如果能够在海南适当调适，应该会对健康大有好处。

2.躲避污染。

这个理由和前面是一样的，在北方，冬季会取暖，所以空气污染严重。而海南不需要烧

煤取暖，全岛没有工业，四面都是大海，绿色植物繁茂，天晴的时候，看到碧蓝的天，我觉得，

除了肺部得到滋养，心情也是一片大好。

3.除了空气温暖纯净，老人来海南，最大的好处是心情会变得开心。

这是心理调适，我估计与其他因素同样重要。

我父母每天都去海边。我母亲参加了跳广场舞的团队，参加了合唱团。我妈参加的这

个团队大约二百来人，一起跳起来，阵势很大。我说，这是建立了强大的精神共同体，每个个

体融入整体，使自己心理变得强大起来，这是对老人极大的心理安慰。跳完舞，你会看到，每

个人都精神抖擞，意气风发。这和孤独地自己在家里闷着的老人截然不同。

另外，就是老人们的互相感染。我发现一个非常有趣的现象，就是能够不远千里来海南

过冬养老的，都是已经想开了，放下了，觉得此时生活健康是最重要的。我在海南观察身边

路过的老人，都是比较放松愉快的。

4.好的风景会让情绪愉快。

我以前多关注海南的空气，后来发现，其实周围满眼绿色，一年四季鲜花盛开，有大海、

蓝天、白云，一个人的情绪，在这样的环境里，会慢慢愉快的。

我的切身感受是，在海南，人会变得愉悦一些，会变得非常放松，就像是吃了疏肝解郁的

药一样，似乎烦恼烟消云散了。我觉得老人对此是非常敏感的，我母亲在海边散步的时候，

面对着碧蓝的大海、蓝天、白云、椰子树、鲜花，她最常说的话就是：“我太幸福了！”、“这就是

天堂啊！”我觉得这反映了她的愉快心情，所以，我想，在一个局促逼仄、钢筋水泥的城市里，

和在海南这样的环境里，心情确实会有很大差异。而这会影响到老人的健康。 （罗大伦）
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老人适宜在海南过冬

历史名城文昌位于海南东北部，三面临海，气候宜

人，年均温度 23.9℃。拥有椰子之乡、华侨之乡、排球之

乡、文化之乡、国母之乡、航天之乡等九乡美誉。作为中

国第四代航天发射中心，文昌将建成世界第二大航天主

题公园。中南·森海湾社区位于 4A 级景区高隆湾的轴

心位置，绿地率高达50%，是真正的一线海景大盘。

地处海口西侧的“长寿之乡”临高，楼盘得天独厚，拥

有 2 条海湾，270°的观海效果。项目总占地约 1100

亩，吸纳国外生态度假旅游理念，融合海南本土文化特

色，规划 SPA 观海星级酒店、滨海公园、海景酒吧、大型

室外泳池、天然温泉泡池、度假休闲中心等一站式度假、

运动休闲配套。著名的红色经典景区——海南岛解放公

园处于长岛蓝湾楼盘内，为业主们奉上一席文化大餐。

儋州市地处海南岛的西北部，风景优美、气候干爽怡

人，人文、自然景观资源丰富，有千年古盐田、东坡书院、

石花水溶洞、松涛水库等。中南·西海岸社区位于儋州市

核心打造的滨海新区。因为紧贴正在打造的“中国迪

拜”——海花岛，这里引起世人瞩目，引来购房热潮。
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再谈老人在海南过冬的得与失

罗大伦：

1968年生，辽宁沈阳人，北京中医药大学中医诊断学博士，原任北京电视台《养生堂》节

目主编。曾在CCTV《百家讲坛》栏目主讲《大国医》《名医是这样成名的》系列。

导读

我是一个实际主义者，我重视实际情况甚于理论，我之前询问过很多来海南过冬的老

人，得到的答案是身体基本上是越来越好。


